



### Chapitre 13 L'action stratégique des organisations publiques

#### Etude de cas sur l'association La Fruitière numérique

##### Analyser la finalité d'une organisation publique

Le petit village de Lourmarin, au pied du Luberon (Vaucluse), a transformé une ancienne coopérative rurale en un espace numérique multi-usages, la Fruitière numérique. Porté par l'ancien maire de Lourmarin, le projet a été financé à 85 % par la municipalité.

Ouvert aux habitants, étudiants, touristes, professionnels, entreprises, écoles, organismes publics, ce lieu cherche également à dynamiser son territoire rural et développer son attractivité pour les entreprises comme pour les populations.



A l'aide des documents et des vidéos répondez aux questions suivantes :

1. Identifiez la finalité du service public La Fruitière numérique et analysez-la au regard des principes du service public.
2. Précisez le domaine d'action de La Fruitière numérique.
3. Identifiez les financeurs du projet de La Fruitière numérique, en les classant selon le niveau territorial où ils se situent.
4. Pourquoi peut-on dire que cette organisation publique est au service d'une stratégie de développement local ?

##### Document 1 : Une stratégie municipale forte

La mission de La Fruitière numérique : contrer l'e-exclusion en favorisant l'accès au numérique pour tous. L'accès à l'Espace public numérique (postes informatiques, matériel et accompagnement) coûte 10 ou 25 € par an, et propose 51 heures d'ouverture par semaine. Elle propose un grand nombre de services, tels que le Laboratoire de fabrication numérique, l'Espace multimédia, le *coworking*, les salles de séminaires et de conférences, l'accueil de résidences... La Fruitière numérique propose aussi des actions de formation et d'accompagnement aux nouveaux usages numériques (ateliers et aides multimédia, stages et *workshops*). Elle accueille également des événements, conférences, expositions, résidences artistiques...

##### Numérique et e-exclusion

Alors que le gouvernement vise la dématérialisation de 100 % des démarches administratives, ceux qui ne maîtrisent pas ou n'ont pas accès à la technologie numérique risquent d'en être exclus. On parle de fracture numérique, susceptible de remettre en cause le principe d'égalité devant le service public.



## Document 2 : La Fruitière numérique ou l'innovation rurale en action

[...] « C'est le volontarisme [du] maire de l'époque, Blaise Diagne, qui va permettre la création de la Fruitière Numérique. Il voulait créer un nouveau pilier économique pour Lourmarin à côté du tourisme et de l'agriculture », insiste Pauline Metton, directrice de la SPL Fruitière Numérique. En 2014, les travaux commencent par la première aile du bâtiment (1 500 m<sup>2</sup>). 3,5 millions d'euros sont injectés dans le projet. En 2016, l'association La Fruitière Numérique se transforme en SPL (société publique locale). En 2017, les travaux de réhabilitation sont décidés pour la seconde aile (500 m<sup>2</sup>). 2 millions d'euros sont investis. Financement des travaux : État, région Provence-Alpes-Côte d'Azur, département de Vaucluse et Lourmarin. La Fruitière Numérique accueille désormais 6 000 visiteurs par an. [...] Côté Fablab, « nous recevons des particuliers, des TPE-PME, des laboratoires de recherche, des artistes, des artisans. Ils viennent nous voir, nous expliquent leurs projets et nous les accompagnons », explique Pauline Metton.

<https://dynamiquesvaucluse.fr>